

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

— Teléfono número 190. —

AÑO I.

Palma Viernes 26 de Octubre de 1894

NUM. 26

Palma urbana

III

Calles y plazas

Ya que todos los planos y *planitos* oficiales de las calles de Palma fueron pasto de las llamas en la infausta noche del 28 Febrero del corriente año, lo regular es que, sobre el plano general de esta ciudad (cuyos datos originales ó ejemplar reconstruido ofreció al Ayuntamiento su autor, el reputado geómetra Sr. Peña), se trazaran nuevamente las alineaciones modernas y se estudiara de una vez para siempre, como está ordenado por disposiciones vigentes, el *proyecto completo de rectificación y ensanche de calles y plazas*, correlacionado con el futuro ensanche, tan necesario como olvidado por la Comisión encargada de su confección.

El rutinario sistema de fijar, calle por calle, su anchura, á medida que se van reconstruyendo sus edificios, no conduce más que á perpetuar la disposición laberíntica de nuestras vías formadas y deformadas durante el trascurso de seis siglos. En nuestros tiempos tan solo se han abierto las vías del Conquistador y de Colón, merced al derribo de las antiguas construcciones que ocupaban sus superficies; pues, las de San Eulias, San Buenaventura, Reinés, etc., creadas entre los nuevos caseríos á que dieron sitio las huertas de los exconventos, tienen, relativamente, escasa importancia.

No negaremos que algo se ha hecho para modernizar nuestras antiguas calles, sobre todo en los barrios de la Cordelería, de la Espartería, Vidriería, etcétera, pero ha sido atropellando más de una vez el derecho de *propiedad de los sotaporticos* que tanto carácter y buen servicio prestaron hasta ahora á la ciudad y á los industriales allí establecidos. No dejaremos de aplaudir los esfuerzos realizados para hacer menos ásperas las cuestas de Santo Domingo, de los Olmos y del Hospital, aunque las obras de la primera perjudicaron á unos en beneficio de otros; y en la segunda se siguió un procedimiento tan *sui generis* que motivó sendos juicios temerarios; y en la tercera, no obstante la ayuda de la Diputación, van saliendo costosas en demasía á proporción de su utilidad.

Antes que el desvío y prolongación de esta última hubiera convenido el de la de Arabí, (vulgo *de la Pals*) por detrás del templo de San Miguel, aprovechando el trozo superior de la del Real, y arribando enfrente de la del Campo Santo. Esta si que es *cuesta mejorable* relativamente á *poco costa*, y de tanta necesidad é importancia como la de los Olmos. Pero, todavía no le ha llegado su alcalde.

Si los miembros de nuestro Ayuntamiento pudieran y quisieran obrar siempre libres de compromisos y de presiones de mal género, á buen seguro que otro gallo les cantara á las calles y plazas de Palma. No queremos citar concretamente más que tres ejemplos, para demostrar la irregularidad de los criterios dominantes, según son las diferentes maneras de ver y de resolver en los que por vana presunción desechan los consejos de la prensa desapasionada, ó por pura ignorancia los aceptan de quien menos acierta.

1.º Digan los que transitan por la calle de Escursach, ¿qué razón hubo para edificar aquel martillo que cierra el ángulo NE del monumental edificio, hoy Sucursal del Banco de España?

2.º ¿Cómo se comprende la conversión de un muro de cerramiento en pared de fachada, lindante con la plaza de la Constitución; y la abertura de ventanas y portales en *paredes medianeras* lindantes con la plaza de Abastos, sin que esas *nuevas fachadas* se sujeten á las correspondientes alineaciones?

Y 3.º ¿A qué clase de juicio se atuvieron obligando á reentrar innecesariamente el nuevo frontis que mira á la Glorieta de la casa hoy Casino fusionista, mientras se estrechaba la ya comprimida vía lateral y paralela al paseo del Borne?

Estas y otras aberraciones, hijas del *nosotros y vosotros*, hemos presenciado sin que un alma de cántaro exalara un voto á sanes!

Por otra parte; en distintas ocasiones se han indicado al público, como indiscutiblemente necesarias, tres distintas vías de grandísima importancia, y apenas los *inteligentes* se han dignado examinarlas. Nos referimos al proyecto de calle, concebido por D. José Rosich en 1864, desde la plazoleta de las Copifias (hoy de Maura) á la fuente de *las Tortugas*. Entonces los edificios comprendidos entre el *Pas d' en Quint* y la cuesta de Brossa, distaban mucho de valer lo que hoy valen, con ser más viejos. Nos referimos al proyecto de ensanche de la calle de los Huertos y de Muntaner, cuya nueva rasante, (merced á un paso sobre la de la Misión) la haría accesible para carruajes, propuesto hace ocho años por el ingeniero Sr. Barceló y Rund-

galdier, modificado después y aprobado luego por el Ayuntamiento.... para relegarle al olvido. Nos referimos á los ante-proyectos y trazados recientemente dados á conocer por medio de sendos artículos y planos (en el *Boletín de la Arqueológica Luliana*) demostrando la necesidad de abrir una vía recta y despejada, al través de miserables barriadas, desde la puerta de San Antonio á la plaza de San Francisco; y otra desde la de Santa Eulalia, cruzando el huerto del Temple, hasta la Muralla.

Pero, todo ha sido *vox clamantis in deserto*, porque estas ideas incubadas en mentes mallorquinas y dadas á luz al calor de corazones mallorquines no han fascinado á los señores concejales que desde el año del cólera hasta el de desgracia que nos corre, se arrellenan en los sillones del municipal Consistorio.... ¡Ya es hora de que los palmesanos atiendan cuerdamente á lo que debe ser su *Palma urbana*!

Poco añadiremos por lo tocante á *Plazas*, pues, apenas merecen el nombre de *plazuelas* los claros que acá y acullá nos han dejado las antiguas y las nuevas manzanas. La de Cort, gracias á las cuatro bocacalles que abordan sus ángulos, parecerá ana *plaza del Sol*, en miniatura y sin surtidores, cuando haya desaparecido el castillejo de habitaciones de enfrente de La Sala.

La de San Francisco, por lo irregular de su perímetro y mientras no partan de la misma las vías últimamente indicadas, no tendrá importancia.

La del Mercado, única despejada, si llega á convertirse en jardincillo, ya no será plaza. *Et sic de ceteris*.

Y lo peor de todo es que no vemos sitio disponible ni apropiado para hacer una verdadera plaza, si por tal se entiende un centro espacioso, libre del tránsito rodado, con un gran monumento y grupos de árboles y á su alrededor los edificios, mediando anchas vías y aceras, simétricamente levantados.

Esto podrán lograrlo nuestros hijos, si lejos de intentar el derribo total é inmediato de las murallas al son de murgas, se contentan aportillando sus lienzos, en los extremos de las calles de S. Miguel, y de Bonaire, interín se construyen los pretendidos fuertes de defensa, y se empiezan las obras del ensanche por partes de un conjunto bien estudiado.

Entretanto la Junta, á este fin nombrada, halla su facultativo capaz de arrostrar tamaña empresa, nos contentaríamos con que las vías públicas del casco de Palma mejorasen correlativamente, sin los entorpecimientos sistemáticos que pesan sobre los proyectos de obra nueva ó de reforma, cuando no se confeccionan por los que se juzgan autorizados para monopolizarlos.

En realidad, no obstan las murallas para establecer á modo de arterias principales, las tres ó cuatro vías cuyos anteproyectos llevamos apuntados.

VERAMYTA.

ALCANCE DE LA TARDE

TERCERA PLANA

MODAS



Pelerina.—Nuestro modelo es de una *pelerina* cortada y doblada en seda sobrada. Tiene doble cuello el cual desciende suavemente por delante hasta el borde del vestido. Los lados y delantera van de *astrakan* con franja de *Mongolie*.

FEDERICO ALABERN

Renovado el gran surtido de franelas estampadas desde 4 reales cana
Franelas lana á 8 reales cana.
Pañetes—surtido incomparable.
Laneras sin par en novedades.

25—Monjas—25

1

84

BIBLIOTECA

jada alemana. La señora estaba servida, mereciendo él la corona triunfal de los Juegos Hípicos.

Currita encontró enfilados á la puerta de su casa tres coches, reconociendo al punto en uno de los cocheros la escarapela encarnada, propia de los Ministros. Apéose entonces en las mismas caballerizas, y por una escalera reservada para el uso de la servidumbre, llegó á sus habitaciones sin ser vista de nadie. Al ruido de la campanilla, acudió Kate, la doncella inglesa de la señora.

—¿Quién está con el señor?—pregun'ó ésta.

—El Sr. Ministro de la Gobernación... El Sr. Duque de Bríngas y D. Juan Velarde, juegan en el billar.

—Dile á D. Joselito, que no recibo á nadie... Tengo mucha jaseca.

Kate pareció titubear un momento, y se decidió al fin á decir tímidamente:

—¿Ni tampoco á D. Juan Velarde?...

—Tampoco: á nadie, nadie...

De nuevo volvió á insinuar Kate con mucha delicadeza:

—El señorito volverá hoy del colegio...

DEL HERALDO

81

oído de Currita. En cuanto nos vea juntos, se figura que conspiramos.

Estas sencillas palabras del diplomático parecieron despertar en Currita una de esas ideas atrevidas que se conciben de repente, por más que tardan en amenudar años enteros. Asomóse á la portezuela como si desease que el Gobernador la viera, y sin contestar al respetuoso saludo que al divisarla ésta la hizo, metióse bruscamente para dentro y se cubrió con el pañuelo parte del rostro, como si quisiera entonces esconderse.

—¿Qué mal huele la democracia!—decía para ocultar á Butron aquellas maniobras. ¡Pero qué peste echan!...

El coche del Gobernador arrancó al fin trabajosamente á lo largo de la calle, y desde aquel momento, nerviosa y agitada Currita, pareció impacientarse mucho por aquella misma detención, que poco antes la había divertido tanto. Frente á frente de ella, un poco más hacia la Puerta del Sol, asomaban por los balcones del Veloz Club, bajo sus toldillos de verano, aristocráticos racimos de cabezas de gomosos desocupados, que miraban el democrático desfile, con esa especie de medrosa

Pequeñeces—TOMO I—21.

PALMA

A las ocho fondeó el vapor *Lulio* procedente de Barcelona con la correspondencia pública y pasaje, entre el figuraba el general de Brigada Don Federico Asención González que ha fijado en esta capital su cuartel el coronel Subinspector de Carabineros del Distrito señor Alvarez Campana que marchó con el general Hidalgo y nuestro particular amigo Don Juan Socias y Sorá.

—Anoche se promovió en la calle de Pelaires un fuerte escándalo por haberse encontrado dos carruajes que venían en dirección opuesta en una parte de la calle cuyo ancho no permite la circulación de dos carruajes á la vez.

Intervino un guardia municipal que ordenó retrocediera uno de los dos carruajes, ignorando nosotros si se adaptó ó no á lo que las Ordenanzas municipales prescriben; cruzándose con motivo de la *sentencia municipal*, palabras, fuerzas y protestas por parte del sentenciado.

Resultado, un escándalo en la vía pública y una prueba que los municipales carecen de dotes y prestigio para no permitir que tomen vuelos en las calles las disputas impropias de la cultura de una importante capital de provincia.

—El muchacho operario de la fábrica de pastas del Sr. Boscana que tuvo la desgracia de que una máquina le magullara una mano, no sufrió la amputación del miembro magullado como dice *La Última Hora* de ayer. El médico del Hospital Sr. Matas que fué el encargado de operar, le amputó únicamente los dedos meñique y anular.

El paciente seguía esta mañana relativamente bien.

—Esta mañana se ha verificado con gran solemnidad el entierro del Sr. Danús.

La sociedad *Centro Balear*, de la que fué asiduo concurrente y socio fundador el Sr. Danús, demostró su compañerismo, asistiendo en masa al entierro, depositando sobre la tumba una artística corona.

Descanse en paz nuestro amigo.

—Los iniciadores de un proyecto de festejos populares para el próximo verano, celebraron ayer la primera reunión preparatoria de la Junta magna.

Tomaron los siguientes acuerdos.

1.º Ultime un proyecto de festejos que podrá ser modificado por la Junta magna en la forma que estime conveniente.

2.º Celebrar una segunda reunión preparatoria para dar lectura del proyecto tan luego esté ultimado á la cual se invirán al comercio, industria, sociedades navieras, de crédito, de recreo á la prensa y á todas las fuerzas vivas del país que no tengan carácter oficial.

3.º En dicha reunión se nombraran tres comisiones, una de propaganda, una para estudiar la parte económica del proyecto y recaudar los primeros fondos y la tercera como nominadora de las personas que deben ser convocadas á la Junta General que por sufragio debe nombrar la permanente.

Entre los iniciados reinó gran entusiasmo.

—Todos los soldados de Infantería de Marina que se hallen en esta con licencia, se presentarán durante este mes y el próximo á pasar la revista anual en la Comandancia de Marina.

Pedid el

Vermouth. G. Alcover

El mejor y más estomacal.

De venta en todos los cafés y colmados.

El Heraldó en provincias

Sr. Director de EL HERALDO DE BALEARES.

Muy Sr. mio: Con la antifona *Veni Sancti Spiritus* bajo la presidencia del Sr. Sanz y Forés y con igual numerosa concurrencia que en los días pasados se empezó la sesión cuarta y última del Congreso Católico.

Se leyeron también muchas adhesiones de Berlín y otros puntos de Alemania, de Bélgica, Francia y de círculos católicos y corporaciones religiosas de España.

Leyó un discurso el Sr. D. Celestino Ribera Canónigo de la Catedral de Barcelona sobre la tesis «Causas generatrices del socialismo y anarquismo y su entidad en la doctrina católica».

Dos proposiciones sentó el orador para probar su tesis; que el racionalismo es la causa natural del socialismo y el anarquismo y que la profesión sincera de la religión católica es garantía segura para la tranquilidad de los pueblos. Dijo además que la base de los errores antes mencionados era el liberalismo, por tres causas de *idea*, de *movimiento* y de *ocasión*; y por último refutó las dos soluciones presentadas para salvar la crisis anárquica que con lo *salvage*, como la llamó, y la *pagana*, diciendo que la doctrina cristiana era la única y verdadera tabla de salvación. Al terminar escuchó muchos aplausos.

D. Antonio Oms, Penitenciario de la Catedral de Gerona habló sobre la tesis «Ideal de la familia cristiana en la práctica de la vida», tomando por ejemplar de familia la de Cristo, hizo aplicaciones muy prácticas acerca de lo que la familia cristiana debe ser, llamando la atención de la concurrencia acerca de esto, porque de esto, dice, provienen los males de la sociedad contemporánea.

El último orador fué D. José Enrig de Olauz que disertó sobre la tesis «El Pontificado ha salvado á los pueblos cristianos en las grandes crisis de la historia». Fué un discurso de gran erudición histórica. Citó el hecho del Papa León deteniendo con su majestad las feroces hordas de Atila, y muchos otros hechos en corroboración de su tesis. También fué aplaudido ruidosamente.

Terminó el acto con la antifona *Tu es Petrus*.

Por la tarde con la sola asistencia de los Sres. Prelados y socios titulares se celebró una sesión con objeto de votar las conclusiones de las respectivas secciones y con vivas al Papa Rey, se dió por terminado el congreso católico IV de los españoles, manifestando el Sr. Sanz y Forés que el V se reunirá con la misericordia divina en la ciudad de Búrgos.

Por la noche se celebró una velada que estuvo muy concurrida en el Fomento de Tarragona bajo la presidencia del Sr. Obispo de Badajóz y con asistencia del Gobernador civil y otras distinguidas personas. Tomaron parte en el acto los Sres. Opisso y Rodriguez de Ureta, el Sr. Collet canónigo de Vich, el Sr. Barón de las Cuatro torres, y otros señores.

Día 21

A las nueve y media de la mañana se ha celebrado una solemne misa de Pontifical, oficiando el Reverendo Sr. Nuncio de Su Santidad. Ha predicado el eminentísimo Sr. Cardenal Sanz Forés que ha pronuncia do un magnífico discurso diciendo que era necesario restaurar la sociedad bajo el reinado social de Cristo para lo cual individualmente debíamos procurar nuestra interior reforma, para de este modo ir infiltrando poco á poco el espíritu de Cristo en la sociedad moderna. Así procedieron, añadió, los primeros cristianos con la sociedad romana, y consiguieron á pesar de sus vicios, regenerarla y hacerla cristiana.

Después de la misa se ha cantado un solemne *Deum* en acción de gracias y como conclusión del Congreso.

Sumamente concurridas se han visto estas funciones. Todos los Prelados, la Audiencia, Diputación provincial, Ayuntamiento en masa, Gobernador civil y otras personas.

Por la tarde á las tres y media ha salido de la Catedral la solemne procesión, habiendo asistido los Prelados, el Cabildo Catedral, numeroso clero, todas las autoridades, excepto la militar, muchos congresistas y todas las cofradías y congregaciones religiosas de esta capital. Una numerosa concurrencia ha presenciado con gran religiosidad el paso de la procesión que resultó muy ordenada.

Con esto y los festejos anunciados para esta noche que consiste en fuegos artificiales y baile en los salones de recreo se pueden dar por terminadas las fiestas del Congreso Católico.

Suyo affmo.

DR. TEOFILO.

Tarragona 21 de Octubre de 1894.

SE VENDERÁ en pública subasta si la postura es aceptable la casa número 15 de la calle Veri de esta Ciudad consistente en zaguan con piso principal y desvan el día 31 del mes actual á las 7 de la noche en el despacho del notario D. Antonio Mulet en cuya taria obra la titulación. Palma 26 de Octubre de 1894.

Telegramas

Agencia Almodovar

Madrid 25-10-20 m.

(Recibido á las 8 noche.)

Se ha descubierto en la Delegación de Málaga una defraudacion que asciende, hasta ahora á ciento setenta y seis mil ochocientas setenta pesetas.

De Perpignan nos comunica el telégrafo un crimen que demuestra hasta donde puede llegar el egoismo humano. Un hijo ha dado muerte á su padre para ahorrarse pagarle una pensión á que venia obligado.

Madrid 25-10-20 m.

(Recibido á las 8 noche.)

Los japoneses han logrado dominar en parte los conatos de insurrección.

El estado de salubridad del ejército japonés hace concebir temores de que se desarrolle una terrible epidemia.

Actualmente se propaga y hace estragos la disenteria en el ejército.

Madrid 25-10-20 m.

(Recibido á las 8-20 noche)

Los Ministros han celebrado consejo bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El Sr. Sagasta hizo el acostumbrado resumen del actual estado de la política en España y en el extranjero quejándose mucho de las consecuencias que pudieran traer aparejadas la muerte de Alejandro III si fatalmente ocurre.

Los Ministros pusieron á la firma de la Reina los asuntos siguientes que por ella fueron sancionados.

El de Gobernación concedió el título de ciudad á la villa de Medina de Pomar.

El señor Lopez Dominguez la real orden aclaratoria, telegráficamente por esta agencia adelantada, sobre aclaraciones en las dudas ocurridas al otorgar recompensas al ejército expedicionario de Mindanao.

El Ministro de Hacienda presentó la real orden declarando cesante á D. Rafael Pueyo, Delegado que fué de Cuenca y ultimamente de esa Provincia.

La vacante que deja el Sr. Pueyo dará lugar á un Ministro para llevar á cabo una combinación que alcanzará á cinco provincias.

El Ministro de Fomento llevó á la firma el pliego de condiciones para la subasta de las obras del Ferrocarril Noguera Pallaresa, en unión del presupuesto de gastos que ocasionará el campo atrincherado de Lérida para que por la construcción del ferro-carril del Norte guerra no quede á merced de Francia una de las líneas naturales de invasión.

Al terminarse el Consejo permanecieron los Ministros reunidos en el despacho del Ministerio de Estado cambiando impresiones; no falta quien asegura que habló de la crisis para cuando regrese de París el señor Moret.

Madrid 26-3-15 m.

La asamblea centralista ha nombrado una comisión para que visite las juntas directivas del partido liberal y progresista al objeto de convocar á un meeting invitando á los concejales de la minoría republicana para que expliquen su conducta política en el Municipio.

curiosidad burlona á la vez que tímida, con que se contemplan desde lo alto de un tendido los terribles rétosos de una piara de ridículas bestias feroces: parecían imposible en aquel momento, que la bestia pudiera alguna vez alzar su zarpa hasta ellos. La vista de aquellos elegantes espectados acabó de impacientar á Currita, de tal modo se enardeció ante ellos su afán de exhibirse y singularizarse, que tiró del cordoncillo hasta descoyuntar el dedo del cochero, y sacó la cabeza por la ventanilla gritando:

—Go on, Tom, go on! ¡Run through!... ¡Carry them off!... (1)

Tom no se hizo repetir la orden sacó el hercúleo pecho firando de las riendas, con el esfuerzo de aquellos antiguos aurigas esculpidos por Fidias en los frontones del Parthenon, de pié sobre un carro, deteniendo con una mano el galope de cuatro caballos. Pifaron los suyos encabritándose, castigóles él suavemente con la fusta, y aflojando de repente las bridas, los lanzó con la velocidad y el empuje de una flecha á través de la tur-

ba democrática, desapareciendo como un relámpago por la calle de Peligros.

Un alarido terrible de terror y de ira salió de la muchedumbre, que se bamboleó á uno y otro lado del sureo abierto por el coche: comenzó la gente á correr asustada, los gomosos de Velóz-Club se metieron para dentro, cerrando prontamente sus balcones, y el jorobado que pedía *Reforma*, estuvo á pique de sufrirla por completo, entre los pies de los caballos y las ruedas de la berlina.

Mientras tanto, asombrado Butrón de aquel brusco arranque, y muerto de susto ante audacia tan temeraria, echaba á toda prisa las cortinillas para que no le viesen, y Currita, riendo como una loca, se asomaba por el vidrio de la trasera, para ver á los transeúntes refugiarse asustados en los portales, y á los guardias públicos correr detrás de la berlina, haciendo señas de que parasen. Mas Tom Sicklez, arrebatada la cara de remolacha, hacia terribles visajes como si llevase los caballos desbocados, mientras con suaves vibraciones de las riendas, más y más los azuzaba. En la calle de Isabel la Católica, Tom Sicklez hizo otro prodigio; coche y caballos quedaron parados en firme, de un golpe, ante la emba-

(1) ¡Adelante, Tom, ¡adelante!... ¡Atraviesal... ¡Arróllalos!...

Las "Irregularidades"

El bello ideal de la justicia humana es ver ahoreado un ministro, decía González Bravo.
 El último ministro de Doña Isabel II con su clarividencia parecía adivinar á lo que andando el tiempo había de llegar, el *poltriquismo* ó al *nepotismo*.
 Hoy no es necesario llegar á ministro para ser inmunes; con ser *ribolista* y decir *amen* á todo, ya se pueden hacer *mangas* y *capirotes* con las *Leyes*.
 Al iniciar la campaña *tabacalera* el ministro de Hacienda parecía dispuesto llevar á la *barra* á todos los delinquentes sin distinción de privilegios ni castas, pero el *Tío Paco*, actuando de *cacique* ha venido con la rebaja.
 Vean los lectores del HERALDO DE BALEARES, lo que dice sobre este escandaloso asunto *El Liberal*.
 A nosotros no nos sorprende, porque de antemano sabíamos que un gobierno desacreditado ante la opinión, anémico, bufo, y atacado de crisis crónica y aguda, no va á ninguna parte.

Con las visitas de inspección giradas á las delegaciones de Hacienda, está ocurriendo un fenómeno bastante curioso.
 Y es que, después de haberse metido tanto ruido alrededor de las defraudaciones é irregularidades descubiertas en Cuenca, parece que ya no quedan en el mundo ni delegados, ni investigadores, ni recibos falsos.
 Cierzo que en otras provincias, según se nos dice, se han encontrado y se siguen encontrando sapos y culebras; pero si esto es verdad, habrá que convenir en que el procedimiento empleado en Cuenca, y el adoptado en Valencia, en Cádiz, en Málaga, etc., etcétera, ha sido muy diferente.
 En Cuenca, la cárcel resulta estrecha para contener á los empleados que aparecen complicados en los chanchullos administrativos descubiertos; en tanto que en las demás provincias, donde también se han hallado irregularidades, los responsables de las mismas sólo han sido sometidos á las severidades administrativas y «á las resultas» de lo que apareciese, pero sin que la autoridad judicial se haya visto hasta ahora en la triste necesidad de dictar muchos autos de prisión.
 ¿Por qué tal diferencia?

De todos modos, esta campaña de la investigación, que tomó de pronto caracteres tan graves, tan públicos y tan ruidosos, parece haber caído en el olvido. Nadie habla ya de ella, después de haber atronado el espacio durante ocho días. Este es un hecho notorio; una observación que está al alcance de los más indiferentes en cuestiones de moralidad administrativa.
 Y no es que nosotros nos quejemos de que se proceda sin aturdimiento ni barullo; al contrario; eso es precisamente lo que hemos pedido hace días: «que se depuren bien las responsabilidades, sin atropellos» para los inocentes, y sin contemplaciones para los culpables, sean quienes fueren; pero en presencia de lo acaecido en este asunto, parecemos que no huelga consignar el diverso criterio y los temperamentos distintos empleados en este caso.
 Y cuando se habla de una obra de moralidad y de justicia, fuera bueno que no pudiesen señalar tales diferencias.

Agencia Raymond

(Servicio exclusivo del HERALDO)

Extrajero

San Petersburgo 23-8 m.
 El último *Boletín* fijado al público, indica que la noche última la pasó el Czar en estado relativamente satisfactorio. El día de ayer tampoco ofreció novedad. Tomó algún alimento, pero la debilidad del enfermo es extrema. Los médicos siguen propinándole inyecciones de cafeína.
 Londres 23-9-15 m.
 Un despacho de Hiero-Lhima dice que el Congreso extraordinario convocado para resolver las cuestiones relativas á la guerra ha terminado sus sesiones después de aprobar todos los proyectos presentados por el gobierno japonés, acordando además un Mensaje en el que se escita al mismo para que no admita ingerencia alguna extranjera en la cuestión de Corea.
 San Petersburgo 23-10 m.
 Desde la gravedad de Alejandro III, todos los documentos oficiales que requieren la sanción imperial, son firmados por el príncipe heredero.
 Roma 23-10 m.
 Es objeto de comentarios en todos los círculos la expulsión de Monseñor Boylín por la publicación de algunos artículos del abate Abontennis.
 La policía ha operado también varios registros en las casas de caracterizados socialistas cogiendo documentos de interés. Varias sociedades del partido han sido disueltas.
 Berlín 23-11 m.
 Las sesiones del Congreso socialista de Francfort siguen siendo bastante tumultuosas. Ayer se discutió la cuestión de asignaciones al Comité Central y ante la amenaza de que pudieran ser rebajadas cruzaronse de uno á otro lado palabras injuriosas.
 Londres 23-1 t.
 Despachos de China dicen que el populacho ha asaltado varias misiones católicas asesinando á los misioneros. Faltan detalles.
 San Petersburgo 23-2 t.
 El estado del Czar continúa siendo el mismo.

Palma

Las fuerzas de la compañía de artillería destacadas en esta plaza, se han ejercitado esta mañana en el tiro contra un blanco flotante, disparando los obuses emplazados en el baluarte de Berart, que bate la parte de Levante de nuestra bahía.
 —A pesar de nuestras advertencias, sigue interceptando la vía pública un montón de escombros.
 La infracción que denunciarnos al celador de vías y obras del Ayuntamiento, tropezará con ella si se le ocurre girar una visita á la calle de la Salud, del caserío del Terreno.
 —La seguridad personal corre peligro al transitar por la calle de la Industria (Arrabal de Santa Catalina) pues es tal el enjambre de perros que ladran y hasta acometen al transeunte que ponen en riesgo al que por dicha calle pasa.
 Por supuesto los perros sin bozal.
 —Se quejan los vecinos de la calle de Berard de la poca vigilancia que se ejerce en la misma, pues casi nunca se vé un guardia municipal para que ponga coto á ciertas libertades de algunos vecinos que las ordenanzas municipales prohíben.
 —Don Manuel Villalonga Presidente de la Sociedad de Salvamento de naufragos nos ha invitado galantemente para asistir el día 28 del actual á las 12 de la mañana á la ceremonia de bendición y botar solemnemente al agua el bote salvavidas, costeado por actos caritativos de los palmesanos.
 —Se ha dado principio al dragado y limpia del puerto.... DE CADIZ.
 Aquí por lo visto hay barro para rato, si Dios no lo remedia ó la Junta de obras del puerto no desaparece.
 —A las cinco salió el vapor *Lulio*. Entre el pasaje figuraba el Marqués de la Fuensanta y su distinguida señora y la esposa de nuestro amigo D. Pedro Scat.
 —La Diputación Provincial ha acordado contratar en pública subasta el suministro de la carne de buey y de carnero que se necesite en el Hospital, Casa de Misericordia é Inclusa de esta capital.
 —A las 12 de la mañana del día 13 del próximo Noviembre tendrá efecto la subasta en el salón de actos públicos de la corporación.
 —El mal estado del piso en la calle de Cererols pudo esta mañana á las once ocasionar á un carretero que se dirigía á la plaza un grave percance.
 El auxilio que los vecinos le prodigaron lo evitó. La circulación quedó interrumpida 10 ó 15 minutos.

Entre bastidores

En *viento en popa* fueron justamente aplaudidos los artistas del Circo anoche.
 La obra es de lo más desigual y endeble de Fiacro Traizos.
 Falta á la acción espontaneidad; las escenas y las situaciones cómicas están artificiosamente rebuscadas pero son teatrales y graciosas y el público las ríe y las aplaude aun haciéndose cargo de sus defectos.
 El maestro Giménez cuya música no discuto, salióse del género y su spartito por buena que sea no liga con la letra, y mucho menos con la nota comica, aguda, donde el autor se mueve.
 En una palabra que el libro y la música se dan de cachetes.
 El público batió palmas espontaneas. La obra debe repetirse.
 La Empresa del Circo ha contratado á la triple señora Valcanellas que llegará el próximo martes.
 Siguiendo la tradicional costumbre se pondrá en escena el día de Todos los Santos el popular Tenorio de Zorrilla.
 El Sr. Gobernador civil de la provincia ha llamado á su despacho al representante de la empresa Sr. Francitorre para ordenarle cesara el abuso de los interminables entreactos.
 El representante ofreció cumplimentar las indicaciones del Sr. Gobernador.
 Si así lo hace el público se lo premiaría y si no se lo demandará el Sr. Guzmán.

Noticias militares

El comandante de la penitenciaría Militar de Mahón D. Ricardo Pérez Barrios, ha sido ascendido á teniente coronel, por contar diez y ocho años de antigüedad en su empleo y haber sido declarado apto para el ascenso.
 —En virtud de una instancia presentada por el alcalde de Santander, se ha concedido permiso para que los oficiales del ejército que se distinguieron y prestaron sus servicios en la catástrofe del 3 de Noviembre del pasado año, puedan usar una medalla conmemorativa de dicho suceso.
 —Se ha concedido el pase á Ultramar á varios individuos de la guardia civil residentes en esta provincia.
 —El día 12 del próximo mes de Noviembre, en las factorías Militares de esta plaza, tendrá lugar una subasta para adquirir los artículos siguientes:
 Harina flor, galleta de 2.ª clase, leña en rama, aceite de oliva, petróleo refinado, carbón vegetal, leña de tronco, jabón duro de 1.ª y ceniza.
 Las proposiciones se presentarán antes de las once de la mañana de dicho día.

Agencia Raymond

Mercados extranjeros

PRECIOS CORRIENTES DEL 23 OCTUBRE

Buenos-Aires 23.—Precio del oro, 339.
 Río Janeiro 23.—Cambio sobre Londres 11 13'16.
 Valparaíso 23.—Cambio, 12 1'2.
 París 23.—Harinas: Doce marcas, de 39'75 á 40'25 francos. Azúcares: núm. 3, á 27'50; refinados, á 100.
 Alcohol: 90 grados, á 32'25. Aceite: de Colza, á 48'25; de lino, á 49'75.
 Londres 23.—Mayor firmeza en los trigos. Vendidostres cargamentos Rusia para Enero, á 17'9. Maíces, también en alza. Se cotizan clase Odesa, á 19'6 en pasaje.
 Viena 23.—Trigo otoño á 6'30.
 Nueva-York 23.—Trigo rojo de invierno, á 56 3'4 centavos, bushell.
 Chicago 23.—Trigos, á 52 1'4 centavos, bushell.

Telegramas

Agencia Almodóvar.

Madrid 26-10-15 m.
 El Sr. Castelar regresara en breve de Italia. A su regreso emprenderá una campaña anti-carlista.
 Los Centralistas publicarán en breve un manifiesto en el cual acentuarán la nota revolucionaria.
 Este documento es esperado con ansiedad por los republicanos todos, los cuales amargados por las últimas derrotas electorales quieren de nuevo desenterrar caducos procedimientos políticos.
 Madrid 26-10-15 m.
 Desde las primeras horas de la madrugada se ha notado en los pasillos de las Salesas inusitado movimiento debido á que hoy se verá ante el Supremo la vista del Recurso de Casación interpuesto por la defensa de Vazques Varela, por quebrantamiento de forma.
 El Tribunal Supremo se ha negado á conceder billetes de privilegio para asistir á la vista. La negativa há producido muy bien efecto.
 Insistese en dar como seguro que el general Gamir reemplazará en breve en el mando superior de la isla de Cuba al general Calleja.
 Gamazo y Maura apoyan incondicionalmente al actual Gobernador general de Cuba en unión del Gefe del reformismo antillano Sr. Amblard que adelantó con este motivo su viaje á Madrid.

A causa de los últimos temporales, en la pizarra de la sala de telegrafos, se anuncia circulan con notable retraso la mayor parte de las líneas que forman la red telegrafica Española. Apesar de este contratiempo telegrafiare á las horas marcadas, por si mejora su estado.

Negligencia y abandono

Hoy como ayer, mañana como hoy y siempre igual... el desdichado material de telegrafos esteriliza nuestros sacrificios y desvelos, para que la información telegráfica del «Heraldo de Baleares» resulte interesante.
 —Ayer á las ocho de la noche, dos horas después de entrar en prensa nuestro número, recibimos los telegramas de las dos de la tarde en Madrid.

Hoy á la hora que cerramos nuestra edición, seis de la tarde, el servicio alcanza á las diez quince de la mañana.
 El *Isleño* que se publica á la una de la tarde, alcanza á las dos cincuenta de la madrugada, la prensa asociada que se publica á la misma hora, alcanza á la una quince también de la madrugada.

¡Que país, que administración y que servicios públicos!

Cultos sagrados

Mañana sábado.—En Santa Catalina de Sena, concluirán las Cuarenta Horas; exposición á las seis, y media, acto seguido se rezará la primera parte del Rosario. A las diez misa mayor y la segunda parte del Rosario. Al anochecer, la tercera parte del Rosario, meditación, estación, *Te-Deum* y la reserva.
 CORTE DE MARIA
 En el Socorro, á la Virgen de la Socorro.

Ultimas Cotizaciones y valores locales

Proporcionadas por la Agencia Fuster

Barcelona

Día 25 Octubre 4 t.

4 p ⁰⁰ Interior..	71'60
4 p ⁰⁰ Exterior..	82'17
Billetes de Cuba..	110 00
Acciones ferro-carriles Norte..	31'40
Acciones ferro-carriles Franci..	25'90
Acciones Banco Hispano Colonial	00 00
Cambio París..	70'34
Madrid..	00'00
Valores locales	
Crédito Balear..	93 50
Cambio Mallorca..	50 50
Isleña Marítima..	49 00
Ferro-Carriles de Mallorca..	57'00
Alumbrado Gas..	115'00
Harinera Mallorquina..	74'00
Salinas Ibiza..	00'00
Fomento Agrícola..	62'00
Bonos Municipales..	31'00

Plaza de Toros de Palma

El domingo 28 de Octubre á las tres y media con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide se correrán cinco hermosos novillos de la ganadería de don Agustín Flores.

Entrada general 40 céntimos.—Señoras, niños y militares sin graduación, un real.

Inscripciones

Nacimientos.—Día 23.—Varenes 5.—Hembras 0.

Matrimonios.—Día 23.—Ninguno.

Defunciones.

Día 25.—Juan Cañellas Ramis, viudo, de 66 años, Hospital, de anemia.

Rafael Pomar Forteza, soltero, de 22 años, calle de las Monjas de meningitis.

Jaime Bauzá Terrasa, de 6 años, Molinar, de escrofulismo.

Bernardo Porcel Pascual, de 5 meses, Arrabal, de meningitis.

Josefa Fuster Serra, casada, de 50 años, Alfarería, de fibroma uterino.

Francisca Tomás Mulet, de 8 meses, Molinar, enteritis.

Hospital provincial.

Día 25.—Entradas 4: varones 3, hembras 1.—Altas, 2: varones 2, hembras 0.—Defunciones, 1 varon.

Mataderos:

Día 25.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 7.—Ovejas, 5.—Borregos, 0.—Corderos, 25.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabritos, 1.—Cerdos, 13.—Cerdas, 7.—Lechonas, 1.

Volateria.—Gallinas, 42.—Pollos, 27.—Gallinas, 94.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejitos, 0

Alcaldía de Palma

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 5 de Noviembre se efectuará el tercer sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Enero próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 25 Octubre de 1894.—El Alcalde accidental Miguel Guasp.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 5 de Noviembre se efectuará el 7 sorteo de Bonos de la tercera emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Enero próximo.

Palma 25 Octubre de 1894.—El Alcalde accidental Miguel Guasp.

Servicio directo de correos

ENTRE BARCELONA Y SOLLER

El magnífico y veloz

Vapor  Isleño

saldrá del puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos á las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes á las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje á precios reducidos.

INFORMARÁN: En Palma, Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robirosa, Plaza Palacio, 2.

En Sóller: D. Ramón Coll, calle del Mar, 5.

Para mayor comodidad del pasaje el vapor atracará en el muelle de Barcelona. 10

PASTILLAS PARA LA TOS
DEL DR. KLEIN
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIEK

Vente en Palma Farmacia de D. Juan V. V. y en casa del autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

LOS NIÑOS ENGRUESAN
Y SE DESARROLLAN TOMANDO LA CÉLEBRE
EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

LA TÍISIS, LA ESCROFULA, LA DEBILIDAD PULMONAR, LA TOS Y CATARROS, LA ANEMIA, EL RAQUITISMO Y LAS ENFERMEDADES EXTENUANTES NO ATACAN Á LOS QUE TOMAN LA EMULSION DE SCOTT.

MAS FÁCIL DE TOMAR Y MAS EFECTIVA QUE EL SIMPLE ACEITE.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York. Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos "Excelsior," para reuma y dolores.

BAJO LA GARANTIA del GOBIERNO

Sorteo 5 Noviembre 1894

Lotería alemana de dinero

autorizada por el Gobierno de Estado en Schwerin (Alemania) y garantizada con toda la hacienda del Estado

Especificación

DE TODOS LOS 37 500 PREMIOS

El premio principal será en caso más afortunado:

750.000 pesetas

especialmente los premios están repartidos como sigue:

Premios:	Pesetas:	
1 á	450.000	= 450.000
1 á	300.000	= 300.000
1 á	150.000	= 150.000
1 á	90.000	= 90.000
2 á	75.000	= 150.000
2 á	60.000	= 120.000
2 á	45.000	= 90.000
1 á	37.500	= 37.500
1 á	30.000	= 30.000
7 á	15.000	= 105.000
25 á	7.500	= 187.500
209 á	4.500	= 940.500
10 á	3.000	= 30.000
492 á	1.500	= 738.000
665 á	750	= 498.750
81 á	450	= 36.450

36.000 Premios á Pesetas 300, 243, 225, 210, 162 etc., etc.

totalmente 37 500 premios que se deciden en 6 clases.

La suerte en esta Lotería, que contiene solamente 75.000 billetes, es mucho más favorable que en la Lotería de Hamburgo, porque esta última contiene 110.000 billetes, sin que los premios principales son mayores.

Esta lotería contiene

75.000 billetes originales

37.500 premios.

Pues así la suerte de ganar es muy considerable, porque todo segundo billete debe ganar.

El mayor premio importa en caso más afortunado

750.000 pesetas

El cuadro al lado demuestra exactamente, como los 37.500 premios, están repartidos especialmente.

Todos los 37.500 premios serán sorteados en 6 divisiones de sorteo que siguen sucesivamente y después del sorteo se pagarán desde luego en dinero efectivo.

El precio de los billetes está fijado oficialmente por el Gobierno del Estado, é importa:

Pesetas 5'10 Cts. para cuartos billetes originales

10'20 " para medio billetes originales

20'40 " para billetes originales enteros

A cada encargo se sirva añadir 40 cts. para portes de carta y lista de los premios.

Inmediatamente después de haber recibido el importe en sellos del correo españoles, en letras del Giro mútuo, ó en letras sobre casas banqueras alemanas enviaré los billetes encargados, valederos para la primera clase, en sobre cerrado á los señores comitentes. A cada envío añado el prospecto oficial de todas las 6 divisiones de sorteo; después del sorteo cada tenedor de billetes recibirá la lista oficial de los premios. Se puede desde luego disponer de los importes ganados conforme prescrito en el prospecto.

Para poder ejecutar todos los encargos con la puntualidad y exactitud acostumbrada, suplico se sirva enviarlos, si es posible, desde luego.

La cantidad aun disponible de billetes es muy insignificante, y probablemente será enajenada muy en breve.

LEO JOSEPH

Casa de banca y Expendeduría de Lotería

Berlin W. Potsdamerstrasse 71.

Una carta de España á Berlin necesita unas 60 horas.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR.

— *Ida y vuelta el mismo día.* —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor. 12

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

Vapores trasatlánticos

de hijo de J. Jover y Serra

En la primera quincena del mes de Noviembre saldrá del puerto de Barcelona para los de

La Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el magnífico y veloz vapor trasatlántico

J. Jover Serra

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para informes: Isleña Marítima, calle de Palacio número 26.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRING**. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumor, etc.

Escrofulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible szote de Venus pierde su virulencia a la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.

Leucorrea.—Vulgarmente **flujo blanco** desaparece con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedid siempre el **DEPURATIVO** y **VASELINADO DUHRING**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: **GARCIA FORMIGOS (Clínica ALCOY)**.